

[Frédéric Wallet]  
[frederic.wallet@inrae.fr]  
[Inrae], [Francia]  
Foro Origine, Diversité et Territoires  
[Taller n°4], [Sesión n°4]

## **Proyectos alimentarios territoriales y el desafío de la soberanía**

Tras presentar el sistema PAT y los métodos de su despliegue en el territorio nacional, la presentación se hará en dos etapas.

En primer lugar, se tratará de comparar los perímetros de los TAP y deducir el potencial de autonomía alimentaria, utilizando las herramientas de medición disponibles para ello. Este enfoque permitirá comparar dos escalas: las ambiciones de los TAP y las capacidades de producción de los territorios afectados. Las capacidades de las tierras y los volúmenes agrícolas producidos se compararán con las necesidades nutricionales de las poblaciones. De ello extraeremos lecciones sobre el alcance y los límites de una lectura en términos de autonomía alimentaria.

En segundo lugar, se abordará la noción de soberanía alimentaria, entendida como la capacidad de una población local de definir libremente la configuración deseada de sus sistemas agrícolas y alimentarios, y las estrategias y mecanismos de intervención para conseguirlo. Ilustraremos este punto con dos tipos de enfoques innovadores identificados en algunos territorios, en relación con el enfoque TAP: los contratos de reciprocidad, que tienen en cuenta las formas de cooperación interterritorial (especialmente entre territorios agrícolas y metrópolis), incluso en el ámbito alimentario; y los territorios ecológicos comprometidos, etiquetados sobre la base de un enfoque voluntario, para dedicar porcentajes de las SAU y de la restauración colectiva a los productos ecológicos, de acuerdo con los objetivos regionales fijados por la etiqueta.